

Nuestros problemas nacionales

La acción de España en Marruecos

Los responsables

Cuando nuestro compañero «Drago» hubo de interrumpir sus cotidianas impresiones por causas de todos conocidos, preparaba un artículo, epílogo de cuantos sobre responsabilidades había escrito anteriormente...

Hace algún tiempo, cuando en Octubre del pasado año, nuestras tropas entraron en Xauen, se publicó en algunos periódicos de París una noticia de dos renglones, con caracteres pequeños como si careciera de toda importancia...

Una semana más tarde, lo que se creyó un delito vulgar y sin importancia, se vio que era algo muy grave y que la ascendencia del contrabando de fusiles y de material de guerra era cosa de preocupar al general Lyanntey por el peligro que entrañaba.

De las primeras investigaciones resultó una dama que estaba seriamente comprometida, así como su esposo, varios soldados indígenas del ejército francés y hasta algunos oficiales, entre ellos dos del ejército regular europeo.

La madeja empezó a desenredarse y en las prisiones militares de Tazza—zona francesa al sur de Melilla—ingresaron hasta ventitrés acusados de complicidad. Uno de los oficiales comprometidos se suicidó en la prisión el día en que había de declarar, y de las poblaciones de la frontera argelina desaparecieron algunos personajes cuyos nombres fueron barejados por la Prensa parisina en aquellos días y cuyo paradero y posible complicidad no pudimos descubrir, por no seguir el curso de esos acontecimientos, a los que dábamos un carácter eminentemente francés.

El problema, sin embargo, nos afectaba más de lo que suponíamos; el Raisuli reunía entonces buenos contingentes armados en Beni-Aros, y en Monte Mauro, sobre la desembocadura de Uad-el-Kert, a espaldas de Melilla, se congregaban los moros para hostilizar la posición de Ishafen y las de Tumiat, en plena cabila de Beni-bu-Gafar.

No agregamos un solo dato nuestro, pues nos concretamos, sin comentario alguno, a reproducir noticias todas ellas de origen francés, porque en París se ignoraba si esas armas serían utilizadas contra nosotros o contra las fuerzas francesas del general Aubert, que son las más en contacto con la frontera de Argelia.

Algunas semanas después leímos una noticia en Presse Marocaine, relacionada con lo enorme del contrabando, asegurándose que de 600 fusiles de cada vez, noticia que no entendimos bien y que vino a ponerla en claro esta otra de El Telegrama del Rif y que, con el título de El contrabando de armas en Uxda, dice copiosamente:

«A los veintitrés acusados que se encuentran actualmente en la prisión militar de Tazza, hay que añadir quince detenidos más. Todo esto pedirá varios meses y no se cree que pueda llegarse al momento del juicio antes de Noviembre próximo.

El oficial Moirán ocupa una celda con otro procesado. No se muestra deprimido, pero niega terminantemente su participación, afirmando, en cambio, por el testimonio de otros acusados.

En cuanto al oficial indígena El-Habbib ha hecho completa confesión, detallando el número de fusiles vendidos, que es considerable así como la cantidad de municiones.

La instrucción del proceso se lleva activamente.

No habíamos vuelto a ocuparnos de este asunto, cuando en una crónica de Tomás Borrás, en El Sol, leímos lo siguiente, refiriéndose a El Raisuli:

«La tercera razón que le empuja a acabar con el nido del altísimo Xerif es que éste ha recibido proposiciones del comité chauvinista francés para que se convierta en agente suyo. Extrañará esto a los lectores peninsulares; pero es porque están ignorantes de la política en Marruecos. Si El Raisuli recibe todos los alientos y estímulos de Tanger, Tanger y el Raisuli están considerados por los españo-

les de allí como lo más dañino que existe para nuestra obra. A no ser por Tanger ya el Raisuli se hubiera sometido.

Algun tiempo después «ABC», bajo el título Dice Le Temps, publicó el siguiente suelto:

«Confirmando el telegrama de nuestro corresponsal en Tanger, Le Temps, de París, aporta algunas noticias sobre el contrabando de armas en Marruecos.

Existían en la zona francesa dos grupos, destinados a proveer de armamento a los rebeldes, uno para la francesa y otro para la española.

Los fusiles provenían de los parques militares franceses, de donde se los sustruían, dándolos por extraviados o robados. Este comercio existía desde hace mucho tiempo y según da a entender Le Temps el asunto es más grave de lo que se creyó.

Esto explica por qué los rebeldes de la zona española están provistos casi todos de armamento francés.

Todas estas noticias, absolutamente todas, incluso esta última de Le Temps son anteriores a la catástrofe que se inició en Kudis-Abarrán. Con ello queremos decir que tanto en Francia como en España era el contrabando de armas motivo de serias complicaciones.

Al general Picasso, enviado por nuestro Gobierno para depurar responsabilidades, brindamos estos valiosísimos datos.

Ahora bien, y en esto hablamos ya por nuestra cuenta; no era de esperar alguna atrocidad semejante a la ocurrida en Melilla, desde que Francia comenzó a licenciar sus contingentes del Sudán, del Senegal y de Argelia? ¿No había causado esto cierta inquietud al propio Gobierno de París, por temor de que los mismos marroquíes, sin otra ayuda, aprovecharan los conocimientos adquiridos en la guerra mundial para usarlos en contra del general Lyanntey y de las fuerzas a sus órdenes?

Sabiendo que hoy existen muchos miles de soldados pertenecientes al mundo mahometano, que tienen instrucción militar perfeccionadísima, que conocen las tácticas europeas, que están familiarizados con las armas de repetición, que no se son extraños los medios de fortificarse y que manejan perfectamente la Artillería y ametralladoras, ¿cómo es que el Gobierno de Madrid negaba siempre recursos en hombres y en dinero para que a la postre nos cueste más caro, además de perder lo que tanto trabajo nos costó alcanzar?

¿No sabían en Madrid que los franceses luchaban a brazo partido contra Abdel-Malek, quien disponía de contingentes de cinco a seis mil hombres perfectamente equipados y dotados de buena Artillería?

Las piezas que últimamente poseía este jefe rebelde fueron cogidas a los franceses, de igual modo que las que ahora bombardean nuestras posiciones han sido arrebatadas a nuestras tropas; pero ¿los cañones con que batieron a los franceses antes de tomarle Artillería alguna, de donde salieron?

Los jefes moros han visto en el soldado marroquí, sudanés y senegalés, licenciado por Francia, una base para organizar sus ejércitos; y con ellos bien pagados y con material de guerra adquirido de contrabando, se han colocado en condiciones de realizar lo que estamos viendo y que a nuestros gobernantes no les pasó por la mente, porque la cualidad indispensable para gobernar es la de ser ciego de inteligencia, para no conocer jamás las verdaderas necesidades del pueblo.

El enorme material de guerra que sirvió para millones de hombres y que se encuentra actualmente acumulado en los parques de Artillería; el no muy enorme que se ha vendido en subastas públicas y los numerosos contingentes de tropas agueridas y educadas militarmente a la europea, no fueron datos a estudiar por nuestro Gobierno. Ni motivos para decidir al vizconde de Eza a enviar tropas bastantes de nuestro Ejército regular, aún en el supuesto de que no le hubieran sido pedidas.

¿Con las tropas indígenas y el Tercio Extrangero, pensaba el flamante agricultor dominar los más abruptos peñascales del Rif?

¿Quiénes, pues, han sido los causantes del fracaso millillense?

Bien está—repetimos con Drago— que a quien abajo faltó a su deber se le castigue, pero a condición de que la justicia no olvide que arriba están los únicos responsables sobre, cuya conciencia ha de pesar siempre la sangre por los héroes vendedidos.

En breve esta plaza alcanzará importantes mejoras, para cuyo fin, un grupo de distinguidas señoritas de la localidad han recogido importantes donativos.

«Sensitivas» se venden a 0'35 ptas. Depósito: Imeldo Seris 121.—Teléfono 53.

MAÑANA

publicará GACETA DE TENERIFE dedicados a la festividad del Santísimo Cristo de La Laguna, trabajos literarios de los distinguidos escritores don Santiago Beyro, don Francisco González Díaz, don Heracio Sánchez Rodríguez, don José Azofra, don Mateo Alonso del Castillo, don Enrique G. Medina, don Rafael Arocha y Guillermo y don Sebastián Padrón Acosta.

¿Quiere usted fumar sin perjudicar su salud?

LOS CIGARRILLOS

LUCANA 66

le proporcionan este puro gusto, elaboración verdaderamente esmerada

El centenario de mañana

Dante Alighieri

(14 de Septiembre 1321-14 Septiembre 1921)

Viajemos hoy hacia las cumbres de vaga la sombra de un águila gloriosa. La humanidad cae arrodillada a los pies de un titán intelectual. Se conmemora el VII centenario de Dante Alighieri.

La humanidad tiene actitud de profunda adoración. Sepa que está a los pies del Cristianismo.

Su pupila no ha podido resistir el enorme fulgor de este incendio espiritual. La pedrería incendiaria de esta creación portentosa la hace caer de hitos, estupefacta ante el milagro del genio.

Todas las edades han tenido un cantor audaz, de vasto espíritu comprensivo, de alma sintética...

El Orientalismo de la Edad Antigua fue inmortalizado, encarnado en la obra de Waluki. Surge el Ramayana como un gigantesco sillar granítico.

En Grecia—la maestra de los pueblos—aparece una rapsoda que engendra en la alquitrada de su cerebro portentoso el milagro de una epopeya. Las creencias mitológicas, el espíritu bélico, el gran sentir del helenismo fueron glorificados en «La Iliada». Y es Homero el heraldo de su raza.

En la Edad Media brilla un lucero, y despide el resplandor de «La Divina Comedia».

Dante Alighieri abarca con su genio todo el horizonte de su época. Y en su obra, estrella de perenne irradiación, plasma el espíritu de su Edad.

Y nada más exacto. «La Divina Comedia» es la Edad Media. La obra y la edad inmortalizada son idénticas.

En la Edad Media como en «La Divina Comedia» palpita el alma del Cristianismo, que con su doctrina deja en la tierra un reguero de luz, una senda luminosa.

«La Divina Comedia», como la Edad Media, son una explosión religiosa, una fiebre de Dios.

La Edad Media tuvo sus tinieblas. «La Divina Comedia» tiene el «Inferno». La Edad Media desgarró el seno de las sombras y abrió un como ventanal al infinito. Y la luz floreció esplendorosamente.

«La Divina Comedia» canta al «Paraiso», el gran resplandor de la obra genial.

Dante encarna el amor casto y ardoroso en la bella figura celestial de Beatrice de Portinari, el gran amor de su vida de poeta.

Ante este Mago, ardiendo en fiebres ultraterrenales, la Eternidad surge.

Y en los círculos agitanse los prevaricadores, los sacrilegos, los herejes, los peciticos...

Dante se asoma al Infinito. Y lo atiba. Y lo plasma en su creación maravillosa.

La Edad Media está agitada por el hábito de Dios. Y en «La Divina Comedia» por todas partes yérguese la imagen del Altísimo.

Dante va de la sima a la cima. Penetra en el Inferno y allí está Dios con la actitud implacable de la justicia. Dante asciende al Paraiso y allí está Dios como una sonrisa de paz.

En toda la obra vive Dios, aunque en distintas actitudes.

Unas veces es Castigo, otras Premio, pero siempre Divinidad, Infinitud...

Sepa la Humanidad que está a los pies del Cristianismo adorándolo, estupefacta.

Está ante la Ciencia y la Religión, que son inseparables.

«Es «La Divina Comedia» estrella de inmortal irradiación. Es como un ventanal abierto a la Eternidad.

Sebastián Padrón Acosta.

La Laguna de Tenerife. En el VII centenario del gran poeta florentino Dante Alighieri.

Los éxitos de González Díaz

«Tierras sedientas»

He aquí que nuestro gran prosista ha lanzado al público, a su público siempre numeroso y devoto, una nueva obra.

Y esta obra, destinada a sacar del olvido una de nuestras islas menos conocidas y más abandonadas, pero también sin duda más interesantes, este nuevo libro de González Díaz, se recomienda y se impone, como todos los suyos, por la magia de un estilo encantador.

La mayor parte de sus páginas son descriptivas, dan la impresión de los paisajes grises y melancólicos de Lanzarote; pero, ¡cómo la dan! Con cuatro pinceladas firmes, magistrales, nos pinta el maestro un cuadro bellísimo y acabado; ya una zona de cáñica erizada de escorias, ya un campo verde y alegre, oasis en medio del desierto, como Haría y Yaiza, o ya, en fin, la agonia de un atardecer africano sobre las tierras desnudas contrastando con ellas la pompa del cielo encendido en mil colores.

La rica paleta de González Díaz derrocha los suyos en estas pinturas sugestivas y hermosas por todo extremo. Y los contrastes se aúsan maravillosamente, y la obra tiene el interés de una serie de notas pictóricas a cual más atractiva. Es una revelación de la naturaleza de Lanzarote, como podía dársela un artista de visión tan poderosa y de tan múltiples y eficaces medios expresivos.

El autor se lo propuso así, y lo consiguió plenamente. Se propuso también ofrecer un bosquejo de las maneras de ser características y las necesidades de aquella gente y aquella isla dignas de mejor suerte, y colmó su buen propósito.

Lanzarote vive en el libro que examinamos su vida propia, obscura, típica, llena de modalidades curiosas y necesitada de auxilios que deben prestarle los gobiernos para fomentar los elementos de riqueza contenidos en su seno. Hay al fin mucho que hacer en lucha con las resistencias naturales, si se ayuda a los habitantes, cuyo espíritu progresivo es evidente y está patente en el partido que han sabido sacar de aquel suelo ingrato.

No es pequeño el beneficio que les presta González Díaz al dedicarles ese libro revolador. Y si otro tanto hace con nuestras demás islas y pueblos, hará una obra inestimable de verdadero patriotismo regional, que bien merece todo género de estímulos y parabienes.

Juan Fernández.

Septiembre de 1921.

Por nuestros pueblos

De la vida canaria

SAN MIGUEL

Las fiestas en honor del arcángel San Miguel

Día 28.—Por la tarde, elevación de globos, y lluvia de cohetes, voladores, con otras diversiones populares.

Por la noche Nombro, a las 8, en la parroquia, con exposición de S. D. M., procesión claustral y bendición.

A la mañana, espléndida verbena en la plaza de la Iglesia, que estará artísticamente engalanada y profusamente iluminada.

En breve esta plaza alcanzará importantes mejoras, para cuyo fin, un grupo de distinguidas señoritas de la localidad han recogido importantes donativos.

Día 29.—A las 8 de la mañana, recibimiento de la banda de música de Cransdilla, integrada por simpáticos jóvenes, amigos nuestros, con los que tendremos el gusto de convivir en este día. Esta banda recorrerá las calles, aumentando con sus acordes el entusiasmo que aquí reina.

A las 10 de la mañana, solemne función religiosa, con bendiciones, en cuyo acto la parroquia lucirá sus mejores ornamentos y ocupará la sagrada catedral un docueto orador, term nada la función saldrá la procesión del Santo Patrono, que recorrerá las

calles de Lucisno Alfonso, Angel, Alamos, y Domínguez A fonso, acompañada, de las hermandades, autoridades, asociaciones y la citada banda de música.

A las 4 de la tarde, carrera de sortija a caballo, para la cual se cuenta con buen número de jinetes y han donado magníficas cintas las señoritas del pueblo. E-este acto será amenizado por la misma agrupación musical.

A las 6 de la tarde, paseo y música en la plaza de la Iglesia.

A las 9 de la noche, la celebrada comedia titulada «Hijo por hijo» y el chistoso sainete «Señal retratos tres pesetas», desempeñados por distinguidos jóvenes del pueblo. A la terminación, se quemarán vistosos fuegos artificiales y se levantarán los ventorrillos.

Día 30.—A las 8 de la mañana, función religiosa y por la tarde las típicas parrandas de guitarras y violines y los animados bailes.—El Corresponsal.

GACETA DE TENERIFE EN LA LAGUNA
Nuestro diario se halla de venta en La Laguna, en la droguería del señor Barreto, calle de Heróstratos, esquina a la de Juan de Vera.

Tribuna libre

Contradicciones del seño Guimerá

«Nada más lejos de mi ánimo que echar a pelear a Horacio con Sancho Panza». Exactísimo. Puso V. por lo ma de su artículo palabras del escudero de D. Quijote: yo puse como le ma del mio una sentencia de Horacio.

Y esto ¿qué? Solo podrá decirse que tengo a mi favor una de las más afirmativas mentalidades humanas y que V. quiso ser llevado de la mano de Sancho, como un párvulo. ¡Comparar a Sancho Panza con Horacio solo se le ocurre a Guimerá! Tomó gato por liebre. «Horacio (dice mi contradic-tor) no podría ser entendido sino por los Dioses». ¡Qué apreciación tan poco afortunada! Para la persona, todos mis respetos; para el polemista, lo que merecen sus graciosas afirmaciones.

Guimerá dejó sin refutar aquellos argumentos con que le demostré bien a las claras su falta de lógicas, sus inexactitudes.

Y seguramente no los refutó por que no había en su poder razones suficientes con que desahacé mi tesis.

Los distates que realizó en su artículo, por mí criticados en Nota discordante, dejáronlo perplejo, no los pudo contestar. Por eso calló. Y ya saben nuestros lectores lo que el refán (y aquí de Sancho Panza) afirma de cierto linaje de silencios...

En su segundo y morrocotudo artículo aparece rectificando sus asertos. Primero dice «que no solamente es la hora de la acusación, sino que tal vez sea esta la hora única». Aquí duda si será ésta la hora única o no. Más adelante sigue un parrafito, no muy armonioso que digamos; y vuelve de nuevo a rectificar, diciendo ya definitivamente que es «la hora única». Que no es hora de acusaciones lo dejara consignado en nuestro anterior artículo. Por lo tanto no necesito repetir la argumentación. El que tiene entendidas para entender, que entienda.

Asimismo ignora mi caro Guimerá el alcance de sus palabras. No sabe lo que dice. A cada paso surge una contradicción. Y veámoslo. En su «De re... pública» nos dice: «De los que mandan por haber engañado... y de los demás por no haberlos berrido...» y en su «Respuesta obligada» escribe: «Y eso estaría bien a quien preconizara una revolución, a quien aconsejara al pueblo que se tomara la justicia por su mano.» ¿En qué que quedamos, eminente lógico? ¿Aconseja V. al pueblo que tome la justicia por su mano, si o no? ¿Como indignast ciertas ideas cuando no se digieren bien! ¿Está claro, lector, que Guimerá no sabe lo que se pesca? Esto manifiesta una inconciencia deastrosa. Y siguen las contradicciones. En el primer artículo acusa a los altos funcionarios como causantes del actual desastre; y en el segundo nos dice que no importan las tormentas puesto que para «mantener la ecanimidad» están «las clases directoras». Esta es otra desastrosa contradicción.

Y permítanos el lector un paréntesis. Dado caso que fuera ésta hora de acusaciones (que no lo es) ¿quién sería, eminente sociólogo y político, la persona tan competente, tan autorizada que pudiera exigir responsabilidades e imponer castigos?...

Otro de los soberanos errores que se manifiestan en «Respuesta obligada» es el creer que el actual estado de cosas es debido a los actuales funcionarios. Y conste que dije que la política española no ha estado a la altura debida.

Mi querido amigo, ignora V. que

los siglos se entrelazan, se encadenan; que los sucesos son causas y efectos, aunque no sub eodem respectu. El actual estado de cosas no es debido sola y exclusivamente a los que hoy mandan. Y esta ignorancia de usted se manifiesta cuando afirma: «Xigir que se busque y se castigue a los que con sus desidias han ido acumulando tanta desventura». Para ello, Guimerá, tendría que tocar muchas tumbas de antepaados y exigirles responsabilidades.

Creo usted cándidamente que los actuales gobernantes son las causas eficientes del actual estado de cosas.

¡Pagar las culpas los que son frutos enfermos de una sociedad corrompida, que ha renegado de todas las subimes albanerías!

Y esto suponiendo que sea el momento oportuno de acusar.

Habla Guimerá de frases portuguesas. Ogan nuestros lectores para regalo de sus oídos el siguiente armonioso parrafito: «Y por lo que cuando no se ha hecho podirse. Y por lo que cuando no se vida de ba aconsejarse que se pida. Y por lo que cuando en las circunstancias es, etc. etc. etc.»

¡Que manera de entender las cuestiones el Aquí si de involucra el señor Guimerá. Jamás dije que la causa inmediata de la civilización era las armas. Eso solo se le ocurre a usted. Lo que si digo y afirmo es que las armas son algo así como las causas instrumentales de la civilización, al tratar de implantarlas en los países salvajes. Primero se conquista, luego se civiliza. ¿Está esto claro, ducto amigo?...

¡Como se olvida la Historia!

Sigo yendo, y siguen surgiendo sus curiosos comentarios a «Nota discordante».

¡Ogame, Guimerá!

No he dicho yo que «las cumbres de la verdad» están en los Ministerios—agrárate polemista. ¡Dios me libre! Eso únicamente está en su mente.

Al decir: «Y después, cuando desde las cumbres de la verdad abarque su mirada el panorama», el más torpe ve bien claro que esto se refería a la dificultad de aplicar los problemas que en el libro son muy bonitos, muy fáciles, pero a querer que actuen, ahí está el busillis de la cuestión.

¿Entiende el Sr. Guimerá? ¿Está esto claro?

Habla de hojarasca el autor de «De re... pública», y no piensa en los lirismos y nebulosidades en que está envuelta su primera página literaria, que es una hermosa explosión protónica (y aquí de la hojarasca).

Nos dice que no importan las tormentas de las otras esferas de la vida nacional porque las clases directoras las sabrán contener.

¿Como ignora Guimerá la realidad de las cosas!

Quiero que mis lectores sepan que el pensamiento fundamental que expone el Sr. Guimerá es el mismo de Fernánz de Flores en su artículo «Impresiones de un hombre de buena fe», publicado en el n.º 5.518 del populatísimo periódico «A. B. C.».

Y sigo esperando ansiosamente la réplica, puesto que Guimerá, saliendo por la tangente, dejó sin refutar mi controversia sobre sus inexactitudes.

¡Al grano, Sr., al grano!

«Y parece, pues, no vale la pena de seguir», puesto que el Sr. Guimerá nos confiesa, ingenuamente, candorosamente que su artículo es una «rie de tonterías», más o menos combinadas.

¡Muy bien dicho!

Tres Estrellas.

Santa Cruz de Tenerife, 11 de Septiembre 1921.

Cronica médica

Fuentes de contagio

Para la tuberculosis, gripe, y otras, se halla en el esputo. Se calcula que uno de éstos contiene o puede contener quinientos mil bacilos de Koch, productores de tisis, bastando un número reducido que algún higienista acierta a colocar entre 100 o 150.

Los bacilos de Koch, no solo se hallan en los esputos, sino también en las gotitas de saliva que los tísicos despiden al toser; estas gotitas pueden ser espelidas a dos o tres metros de distancia y según experimentos de Fuggge se distienen más de una hora en la atmósfera.

Praenkel, dice que de media a una hora. Es lo cierto, que encierran un peligro tales gotitas de saliva, por ser sumamente contagiosas, y si han sido expulsadas en un recinto cerrado, en una oficina, en un taller, un teatro,

etc., en lugares donde no penetran los rayos desinfectantes del sol, el peligro para el contagio es mayor.

Los gérmenes tísigenos de Koch, proceden en su mayor proporción de los pulmones del enfermo, y claro es, que al salir, se recubren de mucosidades de los bronquios y boca donde existen en menor número.

Por consiguiente, en el esputo tuberculoso hay que considerar que el mayor peligro se halla en su parte central.

Si el esputo ha sido proyectado en el suelo, sometido bajo la influencia de los rayos del sol, pronto pierde su virulencia, pero si lo ha sido en sitios oscuros y lóbregos, como e ciertas calles estrechas en callejones húmedos, en las escaleras de las casas de vejeidad, etc., etcétera, es muy grande el peligro para el contagio.

Para evitar todo ésto, una medida primordial, ya indicada otras veces, es el uso de escupidoras de dos clases: unas de bolsillo para enfermos y otras para colocarlas en todas par

HOMENAJE MERECIDO

EN HONOR DEL SR. GARCÍA DE VELASCO

tes, iglesias, cines, teatros, oficinas, talleres, y a ser posible, hasta en los trenes y tranvías. Es el principal medio para combatir el término microbio.

El otro término de la tuberculosis, o sea el terreno, tan importante como el microbio, abarca unas serie de asuntos higiénicos que ya los vamos estudiando poco a poco. Sin microbios de Koch y con naturalidad u organismos fuertes y robustos, no existe tuberculosis.

Eustaquio Loroño. Huéspedes distinguidos

El Maestrescuela de Las Palmas

En el corcello interinsular «Fuerteventura» llegó ayer tarde de Las Palmas el M. I. Maestrescuela de la Catedral Basílica de dicha ciudad y culto orador sagrado, nuestro muy querido amigo doctor don José Azofra del Campo.

Al muelle pasaron a recibirlo el M. I. Arcediano de Tenerife, doctor don Santiago Beyro y Martín; el esclavo mayor de la R. y P. E. E. de la Catedral don Cristóbal de la Laguna, don Ruperto M. Molina, párroco de Candelaria; el concejal de este Excmo. Ayuntamiento don Juan Rumeu y García, el capitán de las Milicias de Canarias don José de Rosa y Falcón, nuestro director, y varios otros amigos del distinguido Maestrescuela de Las Palmas.

En automóvil se dirigió el doctor Azofra del Campo a la vecina ciudad de La Laguna, acompañado de los señores Beyro y Molina.

Como oportunamente anunciamos, el Maestrescuela de Las Palmas, que es un notable orador sagrado, predicará mañana en la solemne función religiosa que en la Catedral de La Laguna se celebrará en honor del Santísimo Cristo, como día de su festividad.

GACETA DE TENERIFE saluda cariñosamente al doctor Azofra del Campo, deseándole una grata estancia entre nosotros.

Un "lunch" de despedida

El domingo, a las tres de la tarde, se celebró en el cuartel de San Carlos, bajo la presidencia del coronel de Infantería don Juan Perelló y Sacristán, un lunch de despedida que los sargentos del regimiento ofrecían a los compañeros que marchan voluntarios a África.

En la sala de estudios de sargentos fué recibido por las clases de 2ª categoría el coronel, quien, dirigiéndose a los expedicionarios, ensalzó su conducta, haciendo votos, en sentidos términos, porque los sargentos voluntarios desquien allí donde combatan, al regimiento 64 de línea.

El coronel se retiró entre entusiastas vivas a España, al Rey y al Ejército.

Después del lunch brindaron en términos cordiales los suboficiales señores Rico y Quincoces y los sargentos señores Aguiar, Valero, Sánchez Valverde, Sánchez Espino y La Calle Zamorano.

Deseamos a los sargentos voluntarios del regimiento de Tenerife las mayores prosperidades.

Nuestro puerto

Entradas del domingo «Vegesich», alemán, de Bremen y Hamburgo, consignado a don Jacob Ahiers. «Se prevé de carbón, agua y víveres y fué despachado para Santos y escalas.

«Gaboon», inglés, procedente de Liverpool, Hamburgo, Rotterdam, Ambores y Londres, consignado a los señores Elder, Dempster y C.ª. Descargó mercancías y salió para Lagos y escalas.

«Viera y Clavijo», correo interinsular, de Santa Cruz de la Palma, con 31 pasajeros y carga general para este puerto. Saldrá esta noche para Las Palmas, Gran Tarajal, Puerto de Cabras y Arrecife.

Entradas de ayer «San Jo é», noruego, de Londres, consignado a don Avaro Rodríguez López. Trajó 4 pasajeros para aquí. Cargará frutos del país.

«Fuerteventura», correo interinsular, de Las Palmas, con 48 pasajeros y carga para este puerto. Salirá anoche para el Norte de Tenerife y la Palma.

Veleros Ayer y anteayer han entrado los siguientes: «Balandro «Tenerife», de la pesca, con pescado.

«Pallebot «Farmina Concepción», de San Sebastián de la Gomera, con carga general.

«Pallebot «Luz», de Las Palmas, en lastre.

«Balandro «Concepción Fernández», de la pesca, con pescado.

También el domingo por la tarde entró el pallebot «Esperanza», de 104 toneladas, perteneciente a la matrícula de Alicante, de cuyo puerto procede, con un cargamento de abonos para el comercio de esta plaza.

Vapores que llegan Hoy llegará el vapor «Abinski», que se dirige a Liverpool. Admite correspondencia hasta las 10 de la mañana.

El banquete del domingo

A la una de la tarde del domingo último se celebró en el Hotel Inglés, de la vecina ciudad de La Laguna, el banquete que los amigos de nuestro respetable y querido amigo don Ernesto García de Velasco, le dedicaban como cariñoso despedida por cesar en el mando civil de esta provincia, en el que tantos respetos y simpatías supo conquistar.

El banquete, conforme al siguiente menú, fué servido espléndidamente y con un empuje digno de los más acreditados hoteles, por lo que eran unánimes los elogios para dicho establecimiento, que con tanta rapidez ha logrado adquirir un crédito merecidísimo:

- Entremeses variados Sopa Imperial Huevos a la flamenca Filetes de pescado en agridules Lengua rellena a la parisién Gallina asada a la Pamela Ensalada Pudín Caviar Crema de leche helada Dulce y queso Fruta y café Rioja—Champagne Licorosa Cigarros

Los que asistieron

Al banquete asistieron distinguidas representaciones de las fuerzas vivas de esta isla y de diversos partidos políticos, por lo que el homenaje resultó un acto de sincero afecto al señor García de Velasco, uno de los gobernadores civiles que más se han distinguido por el enérgico y justiciero cumplimiento de su deber, por su cariño a todas las islas, y por su especialísimo afecto a esta de Tenerife, a cuyo lado ha estado incondicionalmente en instantes en que propugnáramos por el legítimo mantenimiento de nuestro derecho.

El banquete fué presidido por el gobernador civil, señor García de Velasco, que tenía a su derecha a don Juan Yanes Perdomo, presidente de la Diputación Provincial; don Francisco Machado y Pérez, alcalde del Puerto de la Cruz; don Rafael Pérez Alcalde, secretario del Gobierno civil; don Andrés Lombet y Rodríguez, presidente de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de la provincia; don Lázaro Quesada, alcalde de la ciudad de Tacoronte, y don Sebastián Castro, primer teniente de alcalde del Puerto de la Cruz; y a su izquierda, a don José Domínguez Ramos, diputado provincial; don Agustín Pizasa, inspector provincial de Sanidad Interior; don Daniel Fernández del Castillo, presidente del Círculo Mercantil; don Melchor Ordóñez, catedrático de la Escuela de Comercio, y don Fernando Bethencourt y Viejobuena, jefe de la Sección de 1.ª Enseñanza.

Además concurrieron don Luis Alvarez Castro, médico de La Laguna; don Eduardo Tacoronte y don Emilio Melián, concejales del Ayuntamiento de La Laguna; don José Rodríguez Feblés, diputado provincial; don Hilópolo Fumagallo, secretario de la Excmo. Diputación Provincial; don Juan Rumeu y García, don Juan Ramírez Filipes y don Adolfo Bencomo, concejales del Ayuntamiento de esta capital; los letrados don Ramón Gil Roldán, don José M.ª Frago y don Virgilio Ghirlanda y Foronda; don Alvaro del Río, médico de esta población; los conocidos comerciantes y agricultores don Matías Molowny, don Luis Díaz, don Vicente E. Barrios, don Antonio Gómez y don Francisco Cambreleng, los funcionarios del Gobierno Civil y de Estadística, respectivamente, don Manuel Sansón y Pous y don Rafael Pérez y Sánchez Piñedo; don Manuel Rodríguez Acuña, por «La Información», de La Laguna; don Delcilo Morales, y nuestro director, Feblés Mora.

Ofreciendo el banquete Ofreció el banquete nuestro querido amigo don Juan Rumeu y García, ensalzando la alta personalidad del festejado como gobernante honrado, recto e inteligente y como persona de caballerosidad insuperable.

En nombre, e interpretando el sentir de todos los tinerfeños, rogó al señor García de Velasco que aceptase el homenaje que se le tributaba por los allí reunidos, que representaban todas las fuerzas vivas del país sin distinción de partidos, homenaje a que le hacía acreedor su probado afecto a esta isla, cuya legítima hegemonía, altos intereses y engrandecimiento había procurado amparar y

defender desde el alto cargo que desempeñaba.

Terminó rogando a todos que brindaran con él; en primer lugar, por nuestra amada patria, que sabía dar hombres como el señor García de Velasco; en segundo lugar, por Canarias, en aras de cuyo engrandecimiento había hecho Tenerife todos los mayores sacrificios; en tercer lugar, por la prosperidad de nuestra isla, a quien calificó de crisol en que se habían fundido los afectos mutuos del festejado y de los verdaderos patriotas tinerfeños; y, por último, por que el sucesor del señor García de Velasco se hiciera digno de él en su gestión al frente del archipiélago.

Con entusiastas aplausos se acogieron las elocuentes y oportunas frases del señor Rumeu.

Había el señor Gil Roldán Con verbo cálido y elocuente, el abogado don Ramón Gil Roldán supo tributar un sincero homenaje al señor García de Velasco.

Dijo que como tinerfeño, como canario y como español, se complacía en reconocer públicamente las dotes de honradez y rectitud que adornaban al homenajeado, que en su actuación de gobernador civil de Canarias había siempre estado al lado del derecho, cumpliendo con el deber, por lo que constantemente se ha hecho acreedor a nuestras imparciales felicitaciones.

A pesar de su filiación política, bien distinta de la del Sr. García de Velasco, el Sr. Gil Roldán, en sentidos períodos oratorios, señaló los motivos de gratitud que nuestra isla tiene para con la autoridad civil que hoy cesa, y a este respecto recuerda recientes sucesos que atestiguan la tesón y la lealtad con que el homenajeado se puso entonces al lado de la justicia y de las leyes, es decir, al lado de Tenerife.

El señor Gil Roldán fué muy aplaudido al final de su elocuente improvisación.

Dando gracias

Al levantarse a hablar el señor García de Velasco fué recibido con una cariñosa ovación.

Con frase conmovida, por efecto de la emoción que le dominaba ante la importancia del homenaje que se le tributaba, el Sr. García de Velasco dió rendidas gracias a todos los presentes por su asistencia a aquel acto. Dando pruebas de una rara modestia, dijo que no merecía las frases de elogio que los señores Rumeu y Gil Roldán le habían dedicado, porque él nada había hecho para merecerlas, porque se había limitado siempre a velar por la justicia y por el derecho, y el que cumple con su deber no merece ninguna clase de elogios.

Reitera su gran cariño a Canarias, en general, y especialmente a Tenerife, a cuya isla se ofrece con toda sinceridad para apoyarla—donde quiera que él se encuentre—en sus aspiraciones más preciadas y siempre que sus derechos se traten de desconocer y atropellar.

«Cuando Tenerife necesite de mí—añadió—llamadme, mis amigos tinerfeños, que de donde quiera que me encuentre vendré, para estar a vuestro lado, y ser el último, pero el más entusiasta, de los defensores de vuestros derechos.

Terminó dando vivas a España, al Rey, a Canarias, y a Tenerife, que fueron contestados con entusiasmo por los reunidos.

Las sentidas palabras del señor García de Velasco fueron acogidas con una verdadera ovación.

Adhesiones recibidas Seguidamente el señor Rumeu leyó los telegramas y adhesiones siguientes, dirigidos a él:

Santa Cruz de Tenerife 11 de Septiembre de 1921. Sr. D. Juan Rumeu. Laguna.

Mi distinguido amigo: Siento en el alma no poder asistir al merecido homenaje que se tributa hoy al dignísimo señor gobernador civil de esta provincia, excelentísimo señor don Ernesto García de Velasco, pero da la coincidencia de que esta tarde se embarca destinado al regimiento de San Fernando en Melilla, el teniente de Infantería don Juan Molit y Arniches, novio de mi hija, y quiere la familia despedirle con un almuerzo familiar al que ya comprendo que no debe faltar, aunque desde luego me adhiero con el mayor entusiasmo al acto que se va a realizar en obsequio del hombre a quien Tenerife de-

ber Mandillo, seguidamente se procederá a pintar las ventanas del teatro Municipal y el kiosko, anexo a dicho edificio, donde se expendan las localidades.

Celebramos que el señor alcalde haya atendido la excitaciones que sobre ese asunto le hemos hecho repetidamente.

Riego y apisonamiento Se ha ordenado al señor aparejador municipal disponga sea regada y apisonada la calle de Benavides, en el trozo comprendido entre la Rambla 11 de Febrero y la calle de la República.

Citación La Alcaldía interesa la presentación del mozo del actual reemplazo Antonio Perera Ramos, que recoja su pase de ingreso en C.ª, advirtiéndole que de no verificarlo a la mayor brevedad será declarado desertor.

¿Sabe Vd. que he encontrado unos cigarrillos ingleses que no dañan la garganta ni producen tos? ¿S? ¿Cuáles son? Los «Lucana 66», que se venden en todos los lados.

Los heridos fueron conducidos inmediatamente a la Casa de Socorro, donde fueron asistidos por el médico de guardia don Vicente Bernabé Gal-

«Hermigua, 11 10 15.—Sentimos muchísimo no haber tenido tiempo noticias merecidísimo homenaje despedida a gobernador.

«Sa údolo nombre mío y demás amigos este pueblo, lamentando ausencia de quien ha sabido desempeñar dignamente su cargo.—Fragoso, Luis y Domingo Fernández, Antonio y Ramón Fogado, Alberto, Manuel, Domingo y Pedro Trujillo, Domingo y Juan Herrera, José y Gregorio Ascanio, José Ayala, Bro y Ezequiel Frago, Domingo Mendoza, Pancho Trujillo, José Trujillo, cura párroco.

«San S bastían de la Gomera, 11 12.—Comité conservador Gomera adhiere cordialmente homenaje tributario los buenos patriotas tinerfeños al recto gobernador civil que fué de Canarias don Ernesto García de Velasco.

«Salútele afectuosamente el presidente, Giro Frago.

«Haría (Lanzarote) 11-11-15.—Ruégole me represente en banquete dará se hoy en honor queridísimo amigo y gobernador Ernesto García Velasco, expresándole mi más sincera adhesión afecto.—Juan Feo, diputado provincial.

«Arrecife de Lanzarote 11 9 50.—Adhiérome justísimo homenaje que obsequiase gobernador Velasco, quien ha sabido captarse afecto sus amigos políticos y de quienes no lo son, como defensor incansable causa mayorera.

«Viviré siempre agradecidísimo. Saludos.—Aquilino Fernández, alcalde.

«A la señora del señor García de Velasco Entre aplausos de los asistentes al homenaje, se acordó dirigir a Ormea, a la distinguida señora esposa del señor García de Velasco, el siguiente telegrama:

«Reunidos banquete fuerzas vivas esta isla entusiastas admiradores esposo tributarle homenaje despedida, acordado todos significar vuestro saludo recordando grandes virtudes adórnale.» (Siguen las firmas de todos los asistentes.)

También se dirigió el siguiente telegrama al anterior ministro de la Gobernación, señor conde de Bugallal, por haber sido el que designó al señor García de Velasco para el mando civil de esta provincia:

«Conde Bugallal.—Pontevedra. Reunidos banquete fuerzas vivas esta isla todas fracciones políticas entusiastas admiradores gobernador García Velasco, tributarle homenaje despedida, acordado todos significar vuestro respetuoso saludo y gratitud por haberle designado mando esta provincia.»

«La importancia del acto De la simple referencia del banquete en honor del señor García de Velasco, se desprende la importancia que tuvo aquél, en el que tomaron parte representaciones de las diversas facciones políticas de esta isla, unidos todos por el deseo de tributar un público homenaje de gratitud a nuestra dignísima autoridad civil, próxima a marcharse de entre nosotros.

«Para el funcionario de acrisolada rectitud, para el caballero sin tacha y para el real amigo de Tenerife, para el Sr. García de Velasco, en una palabra, tiene hoy GACETA DE TENERIFE un cariñoso saludo de afecto y de simpatías, y sinceramente se adhiere a cuanto significa el banquete del domingo último se celebró en el Hotel Inglés, de La Laguna.

bo estaría sumamente reconocido, aun cuando su gestión no hubiese tenido el éxito que él deseaba, tal vez por falta de apoyo de los que más obligados estaban a secundarle en su obra de razón y de justicia.

Ruégole, pues, tenga la bondad de hacer presente mi adhesión al señor gobernador, y dándole anticipadas gracias, se repite suyo affmo. amigo s. s. q. e. s. m., Angel Carrillo.

Santa Cruz de la Palma, 11-13-55.—Ruégole haga presente mi adhesión banquete despedir gobernador caballero recto que en todos sus actos produce sensación verdadera autoridad altura cargo.

Lamento no estar ahí concurrir muy merecido homenaje. Saludos.—Alonso Pérez Díaz.

Hermigua, 11 10 15.—Sentimos muchísimo no haber tenido tiempo noticias merecidísimo homenaje despedida a gobernador.

«Sa údolo nombre mío y demás amigos este pueblo, lamentando ausencia de quien ha sabido desempeñar dignamente su cargo.—Fragoso, Luis y Domingo Fernández, Antonio y Ramón Fogado, Alberto, Manuel, Domingo y Pedro Trujillo, Domingo y Juan Herrera, José y Gregorio Ascanio, José Ayala, Bro y Ezequiel Frago, Domingo Mendoza, Pancho Trujillo, José Trujillo, cura párroco.

«San S bastían de la Gomera, 11 12.—Comité conservador Gomera adhiere cordialmente homenaje tributario los buenos patriotas tinerfeños al recto gobernador civil que fué de Canarias don Ernesto García de Velasco.

«Salútele afectuosamente el presidente, Giro Frago.

«Haría (Lanzarote) 11-11-15.—Ruégole me represente en banquete dará se hoy en honor queridísimo amigo y gobernador Ernesto García Velasco, expresándole mi más sincera adhesión afecto.—Juan Feo, diputado provincial.

«Arrecife de Lanzarote 11 9 50.—Adhiérome justísimo homenaje que obsequiase gobernador Velasco, quien ha sabido captarse afecto sus amigos políticos y de quienes no lo son, como defensor incansable causa mayorera.

«Viviré siempre agradecidísimo. Saludos.—Aquilino Fernández, alcalde.

«A la señora del señor García de Velasco Entre aplausos de los asistentes al homenaje, se acordó dirigir a Ormea, a la distinguida señora esposa del señor García de Velasco, el siguiente telegrama:

«Reunidos banquete fuerzas vivas esta isla entusiastas admiradores esposo tributarle homenaje despedida, acordado todos significar vuestro saludo recordando grandes virtudes adórnale.» (Siguen las firmas de todos los asistentes.)

También se dirigió el siguiente telegrama al anterior ministro de la Gobernación, señor conde de Bugallal, por haber sido el que designó al señor García de Velasco para el mando civil de esta provincia:

«Conde Bugallal.—Pontevedra. Reunidos banquete fuerzas vivas esta isla todas fracciones políticas entusiastas admiradores gobernador García Velasco, tributarle homenaje despedida, acordado todos significar vuestro respetuoso saludo y gratitud por haberle designado mando esta provincia.»

«La importancia del acto De la simple referencia del banquete en honor del señor García de Velasco, se desprende la importancia que tuvo aquél, en el que tomaron parte representaciones de las diversas facciones políticas de esta isla, unidos todos por el deseo de tributar un público homenaje de gratitud a nuestra dignísima autoridad civil, próxima a marcharse de entre nosotros.

«Para el funcionario de acrisolada rectitud, para el caballero sin tacha y para el real amigo de Tenerife, para el Sr. García de Velasco, en una palabra, tiene hoy GACETA DE TENERIFE un cariñoso saludo de afecto y de simpatías, y sinceramente se adhiere a cuanto significa el banquete del domingo último se celebró en el Hotel Inglés, de La Laguna.

A cumplir patrióticos deberes

La marcha de la Batería de Montaña

Debemos despedirla entusiastamente

¡A los artilleros!

Ha sonado la hora del patriotismo. Hoy o mañana—día impercedero en los anales de La Laguna—saldrán para Marruecos nuestros queridos compatriotas, nuestros heroicos hermanos.

En esta hora, memorable y trágica, Tenerife va a poner de nuevo en su historia otra altísima nota de civismo, de heroísmo, de generosidad. España—¡la gran España!—ha llamado a sus hijos para que laven con sangre y con heroísmo la injuria infundida por los moros.

En estos días, tradicionales de La Laguna, salen los canarios a ofrendar a la patria su sangre y sus vidas como un tributo de sacrificio y de lealtad.

Desde aquí, el Cristo de La Laguna los bendecirá con cariños paternales. Yo opino, yo pido que los soldados antes de partir al campo de la lucha, deben despedirse del viejo Cristo, cuyo convento han custodiado, orando unos momentos antes de partir para la guerra con el alto fin de que los proteja y colme de laureles.

¡Madres! ¡lejos de llorar, debéis estar sergulceadas porque con el fruto de vuestras entrañas váis a contribuir abnegadamente a lavar la ofensa.

La Laguna debe despedirles con cariño, con estabilidad, con exteriores pruebas de alto patriotismo.

Tambén Santa Cruz debe honrar a los heroicos soldados.

Es un día memorable, imborrable éste en que los soldados salen entusiasmados de amor a España:

Hermanos: Pensad en la gloriosa ejecutoria de vuestros antepasados; allí, cuando os halléis en el campo de la lucha, recordad el puesto que Tenerife ocupa entre los pueblos inmortales.

Mirad vuestra bandera, que es roja y gualda.

«Ella pide sangre, pide abnegación, pide sacrificio!

«Cuando torneos de la lucha, ostentad con el mayor orgullo la diadema inmortal de vuestras victorias!

«Hermoso es morir en la apoteosis de la lucha en ofrenda de sacrificios!

Vuestra patria os llama; la sangre que corre por vuestras venas así lo exige. ¡Mirad que descendéis de altos y guerreros y leales abuelos!

Y cuando el grito tañadrante del clarín, presagio de la salida, estre mezca profundamente todas las fibras, todas las cuerdas del alma canaria, mirad como las alturas serenas acogen los ecos sonoros.

Y a despecho de vuestras lágrimas,

que yo sé que han de ser interiores; a despecho de vuestro cariño a vuestras madres, a despecho de vuestro afecto a este país bendito, vosotros—¡heróicos!—marcharéis sin vacilar por la patria—¡la gran España mía—¡a él se lo suplica arrodillada como una madre que reza.

Váis a marcar una página de vuestra vida con caracteres de sangre, con letras inmortales.

¡Marchad, marchad sin vacilar! Y en medio del fragor de la lucha, dirigid un pensamiento a vuestro viejo Cristo de La Laguna, del que habéis sido fieles guardianes.

El os bendecirá y os colmará de laureles. Sofonías.

La Laguna de Tenerife. En esta capital

Las fuerzas expedicionarias Al mediodía de ayer fueron obsequiados con un almuerzo servido en Pino de Oro los oficiales que mandan las fuerzas de Artillería enviadas a Marruecos. Asistieron a la comida el coronel y los jefes y oficiales de la guarnición de Artillería de la plaza, el capitán general del distrito, excelentísimo señor don Francisco Rodríguez y Sánchez Espinosa, y el general segundo jefe del Gobierno militar, don Santiago Cullen y Verdugo.

Durante el acto, que transcurrió dentro de la mayor cordialidad, se hicieron votos por el triunfo de las armas españolas en Marruecos, y se dieron vivas a España, al Rey y al Ejército.

En el restaurant de Paris House, los suboficiales y sargentos de Artillería obsequiaron a sus compañeros expedicionarios. En el acto se exteriorizaron los sentimientos de patriotismo y cordialidad que congregaban a los comensales.

El alcalde, de acuerdo con los concejales, el R.ªl Club Tinerfeño, el Casino Principal y el C.ºbildo organiza una comida que se dará en honor de las tropas expedicionarias en la primera de aquellas sociedades.

Los soldados de Artillería de montaña embarcarán el próximo miércoles al anochecer en el «Capitán Segarra».

El vecindario de Santa Cruz acudirá seguramente al muelle a despedir a los nuevos combatientes. Esta vez, como siempre, se pondrán de relieve el ardiente generoso y el amor a la madre patria que en todos momentos fueron divisa de nuestro pueblo.

El suceso de ayer

Dos hombres atropellados por un camión

Ayer, a eso de las 11 y media de la mañana, llegó a nosotros la noticia de que en la carretera de La Laguna habían sido atropellados por un camión dos honrados trabajadores de esta capital.

Inmediatamente comenzamos a obtener detalles del lamentable suceso y por personas que lo presenciaron se nos refirió que en el tranvía Jardina señalado con el número 9 que salió de La Laguna a las 10 de la mañana iban montados en los estrs los señores Juan Marichal y Manuel Marrero Borges, por estar ocupados los demás asientos del coche.

Cuando el expresado tranvía llegó a la curva de la carretera de La Laguna conocida por la de Los Pájaros se cruzaba con un camión de pasaje y al mismo tiempo un autocamión de carga quiso pasar entre el tranvía y el camión de pasaje.

En ese momento parece que el camión hizo un desvío acercándose al tranvía, con tan mala suerte, que arrolló a Juan Marichal y a Manuel Marrero, que como anteriormente referimos iban en los estrs.

Los citados obreros cayeron al suelo, con varias heridas.

También se nos refirió por otros pasajeros, que no pudieron precisar si fué el autocamión de carga el que atropelló a Marichal y a Marrero, pues creen que el automóvil de pasaje es el que se acercó al tranvía arrollando a los citados trabajadores.

En vista de la disparidad existente en las referencias expuestas seguimos obteniendo más antecedentes del hecho y por mucho que nos esforzamos no nos fué posible obtener una concreta explicación de la forma en que se desarrolló el accidente.

Tanto el camión de carga como el de pasaje parece que continuaron su viaje al ocurrir la desgracia, contribuyendo con tal actitud a que el hecho no se esclareciera en el momento.

El camión de carga lleva el número 540 de inscripción y pertenece a don Manuel Morales, vecino de esta capital, que desde mucho tiempo es propietario de una empresa de carros y camiones para el transporte de mercancías.

Los heridos fueron conducidos inmediatamente a la Casa de Socorro, donde fueron asistidos por el médico de guardia don Vicente Bernabé Gal-

ván, auxiliado del practicante don Francisco Trujillo Tito.

Juan Marichal, de 39 años de edad, casado, capataz de los trabajos que la Jefatura de Obras públicas realiza en la carretera de La Laguna, presentaba una contusión en la región lateral izquierda con probable fractura de la quinta y sexta costilla, de pronóstico reservado.

Manuel Marrero Borges, también vecino de esta capital, domiciliado en la calle de San Sebastián núm. 28 y empleado en la empresa de Tranvías eléctricos, presentaba un ligero estado de comoción, habiendo sufrido varias contusiones en la región frontal, en la temporal izquierda y otras de pronóstico reservado, con epistaxis y otomgía.

Se estado también fué diagnosticado por el facultativo de guardia en la Casa de Socorro de pronóstico reservado.

Después de practicada la primera cura en el citado establecimiento, los heridos fueron trasladados al Hospital de Ntra. Sra. de los Desamparados, con objeto de continuar su curación.

La Benemérita detuvo ver a los conductores de los vehículos mencionados, los cuales ingresaron en la cárcel a disposición de la autoridad judicial, que ha intervenido en la depuración del hecho referido.

Mucho lamentamos el accidente de ayer, deseando de todo corazón la pronta y total curación de los heridos.

La CREMA ACTIVA, París. La mejor crema para el cutis conocida hasta la fecha; la Prensa de París, dice:

«En Francia las mujeres ganan 20 años de juventud gracias a la crema ACTIVA, RADIOACTIVA.»

Depositaris: Droguerías Espinosa.

La tuberculosis pulmonar se evita fumando los cigarrillos ingleses «Lucana 66».

Directamente de America se acaba de recibir una nu ya remesa de las afamadas pilas eléctricas de bolsillo EVEREADY y también la Columbia. Vea precios casa Honorio Arizena, San José 38.

Probad el cognac y la Manzanilla DAVILA

NUESTRO SERVICIO CABLEGRAFICO
INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(De la Agencia Prensa Asociada)

Los combates en Melilla

Nuestras bajas
Madrid 10 23 50.—Al conocerse oficialmente nuestras bajas en el combate del jueves último, se comenta la escasez de aquéllas, en relación con la magnitud de la operación y el número de hombres que intervinieron.

Oftrecimientos patrióticos

El rasgo de un torero
Madrid 10 23 50.—El diestro Manuel Belmonte, que es soldado de cuota, se ha ofrecido a torear en una corrida a beneficio de las víctimas de la guerra.

Cigarrillos para los soldados
Dicen de Barcelona, que la Compañía de Tabacos de Filipinas, allí establecida, regala a nuestro Ejército de África medio millón de cigarrillos.

La Lotería Nacional

El sorteo de hoy. Los primeros premios
Madrid 12 12 30
Primer premio
Con 120 000 pesetas, el número 15.538, en Madrid.

Segundo premio
Con 65 000 pesetas, el núm. 20.149, en Madrid.

Tercer premio
Con 25 000 pesetas, el núm. 26.015, en Málaga.

Cuartos premios
Con 2 000 pesetas, los números 25.728, 21.583, 15.564, 19.216, 4.951, 23.247, 5.691, 29.345, 2.065 (Tenerife), 25.771.

Aproximaciones
Con 1 500, 1.000 y 692 pesetas los números anterior y posterior a los premios primero, segundo y tercero, respectivamente.

Con 400 pesetas, los números restantes de las centenas de los tres primeros premios.

El avance

Abastecimiento de posiciones. Las operaciones de avance
Madrid 12 10 15.—Nota oficial emitida en el Ministerio de la Guerra, de la conferencia de la noche del día 11:

Participa el Alto Comisario que la columna del general don Francisco Berenguer ha protegido el abastecimiento de las posiciones del sector Tizza, Izmeur e Hidum, siendo debilmente hostilizada.

El bloque de la Corona, ha sido transformado en posición. Sigue mejorando de su herida el teniente coronel González Tablas.

En la próxima madrugada, comenzarán algunas operaciones de avance.

La previa censura
Por acuerdo del Gobierno, fundamenteado en el comienzo de las operaciones de avance en el territorio de la Comandancia general de Melilla, se establece la previa censura para la Prensa periódica, en lo que se refiere a las noticias de la campaña y a los comentarios y apreciaciones de todo asunto de carácter militar y diplomático.

Se circulan instrucciones a los gobernadores civiles para que tal acuerdo sea cumplimentado inmediatamente.

Brillante acción de nuestras fuerzas. El enemigo huye en franca derrota

Madrid, 12 16 10.—Nota oficiosa de Guerra facilitada a la Prensa a las 14 de hoy:

El soldado o pupa por la columna del general Cabanellas la línea de Ras Quiviana y zoco El Arba con muy brillante y eficaz cooperación de la Marina.

El enemigo, desconcertado ante nuevas maniobras y luego abrumador de la Artillería, ha abandonado el campo en franca huida, dejando en nuestro poder los blindados con sus cosechas y cuanto poseían y los muertos, que han abandonado.

Aún cuando no tengo noticias de nuestras bajas, creo habrán sido muy pocas.

Solo hasta ahora dos heridos del cañonero «Bonifaz».

La operación, que anunció, del zoco El Had se ha realizado en novedad.

Huelga en Madrid

Los del ramo de construcción
Madrid, 12 19.—El ministro de la Gobernación, señor conde de Coello de Portugal, manifestó hoy a los periodistas que la huelga del ramo de construcción en esta corte no es unánime.

Se trabaja en bastantes obras, habiéndose adoptado grandes precauciones para garantizar la libertad del trabajo.

Un naufragio

El telegrama oficial
Madrid, 12 19.—El gobernador civil de Lérida comunica al Ministerio de la Gobernación que en el pueblo de Buchemi naufragó una embarcación.

Hasta ahora van recogidos 17 de los que la ocupaban.

Tres perecieron ahogados y todavía faltan 20 de los que iban en dicha embarcación.

De Fomento

El trigo extranjero
Madrid 12 19.—El ministro de Fomento, señor Maestre, ha ordenado que el ministro del trigo extranjero que adquirirá el Estado, sea de 50 toneladas, para que puedan adquirirlas los pequeños industriales.

Se venderá a 48 pesetas el trigo argentino, y a 52 el americano.

Los transportes militares
Al recibir hoy a los periodistas el ministro de Fomento tuvo grandes elogios para el servicio de transportes militares a África.

Con este motivo, encomió la labor que realizan los ferroviarios.

CAMBIOS

Table with exchange rates: Libras 28 70, Francos 55 65, Marcos 7 15

Excmo. Cabildo Insular de Tenerife

SECRETARIA ANUNCIO
Habiendo acordado dicho Excmo. Cuerpo en consideración a la importancia que para la riqueza y progreso de la isla tiene el fomento y protección del arbolado así como el buen estado de las carreteras, abrir un concurso para la adjudicación de ocho premios en metálico entre los artesanos, personal de guardería y peones camineros que más se distinguen por su interés en las plantaciones y conservaciones de las carreteras, con sujeción a las siguientes bases, se hace público mediante el presente anuncio.

Autoridades gubernativas
El delegado del Hierro
Ya se han comunicado al Hierro las órdenes para la posesión del nuevo delegado del Gobierno, señor Vázquez.

Notas tristes

Fallecidos en la Península
En Altea (Alicante), donde reside, ha fallecido nuestro querido amigo D. Juan Montenegro y Garrido, persona estimada de cuantos tuvieron la suerte de tratarlo.

El Sr. Montenegro, estuvo entre nosotros por algún tiempo, desempeñando el cargo de juez instructor de la Comandancia de Marina de esta provincia, siendo capitán de Infantería de Marina.

Durante su permanencia entre nosotros se captó generales simpatías, por su carácter bondadoso y por las especiales dotes de caballería que le distinguían.

Destinado, más tarde, a Cartagena, guardó para nosotros un afecto singular, manifestando en su correspondencia, que casi siempre recibimos, un amor sincero por nuestra ciudad y por los amigos que en esta tierra dejara.

Habiendo obtenido su retiro, fué designado administrador del Bañero de Archena, en donde estuvo algún tiempo, a satisfacción de la Compañía, hasta que el estado de su salud le impidió seguir en aquel destino.

Grande es la pena que nos ha producido, por lo inesperada, la noticia, de su muerte y con sentimiento la ha cemos pública.

A su distinguida señora esposa e hijos, así como a toda su familia, enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame.

Juan Valencia - Jerez

VINOS Y COÑACS

ANUNCIOS PREFERENTES

Aviso. Se venden y compran casas en La Laguna. Para informes en la misma, calle de la Palma núm. 9, frente a las Monjas Claras, en donde se recibirán informes.

Automóviles Llobet.—Teléfono número 109.

Casa vendiendo una de dos pisos, sita en La Laguna, calle de Chaves núm. 28. Darán razón en la misma ciudad Plaza de la Concepción núm. 18.

Se vende la casa calle de San Sebastián número 18 moderno, darán razón San Francisco, 28.

Señoras: En Teod, calle de S. Agustín número 4, se acaba de recibir una bonita colección de sombreros adornados para señoras y niñas, llegados de París.

En la misma se confeccionan y reforman toda clase de sombreros a máquina.

Se vende la casa núm. 23 de la calle de S. Catalina, esquina a la de Clavel, en donde se halla actualmente instalada la Agencia de Puntos.

Informes Vandewalle, Alfonso XIII número 87.

80.000 pesetas se dan a préstamo sobre hipoteca. Informarán en esta imprenta.

Se venden los terrenos que en la desembocadura del barranco de Vallesco poseen los Sres. Wilson, Sons & Co. Ltd., propios para la construcción de almacenes, explanadas y demás servicios para la instalación de un depósito de carbón.

Para informes diríjase a la Cia. Nacional de carbones en Las Palmas.

Diversas noticias de Marruecos

Accidente de aviación
Madrid 10 23 50.—Dicen de Larache que al aterrizar una escuadrilla de aeroplanos se incendió el motor de uno de éstos, estallando varias de las bombas que conducía.

No ocurrieron desgracias personales. El aparato quedó destruido.

Para los prisioneros
El cañonero «Laya» ha llevado para los prisioneros españoles que están

HOTEL INGLES

Plaza de la Concepción núm. 5
La Laguna de Tenerife
Gran «confort», Esmerado servicio. Exquisitos «menús»
Para familias y abonos mensuales, precios económicos y convencionales
Servicios especiales para bodas, bautizos, jiras y encargos particulares.

Excelente bar. Teléfono, 171.

Colegio del I. C. de María (El Pilar)

Primera enseñanza graduada y completa con francés
Segunda enseñanza, incorporada al Instituto general y técnico de Canarias

Clases preparatorias de Magisterio, Náutica, Comercio, Bachillerato, etc.

Mecanografía, gimnasia sueca y cantos calisténicos
Clases especiales de inglés, con métodos modernísimos (Bertiz) y profesorado competente

La primera enseñanza comienza el 15 de Septiembre.—La matrícula y clases de Bachillerato se abren el 1 de Octubre.

¿Cuándo Ovomaltina?
Siempre que la alimentación corriente no alcanza a mantener el organismo sano, capaz y resistente.
El gran remedio de fama mundial contra:
Anemia, Neurastenia, Impotencia, Agotamiento Físico o Intelectual, Tisis, Afecciones del estómago, etc.

Azúcar de la Fábrica Ntra. Sra. del Rosario, de Punta del Hidalgo
Única que queda produciendo en el país.
Clase 1.ª Blanca muy fina.
Clase 2.ª Rubia (Morena).
Precios inmejorables.

JRUS
Schrot- u. Backmehlmuhlen
Tipo K para hacer g. flo
Representante: JACOB AHLERS

Tercio de Extranjeros (Legión Extranjera)
Españoles! Extranjeros!
Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche por liquidación de la campaña. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente.

EL HORREO
Primera marca española de sidra champagne
Acaba de llegar una importante partida
Depositarlo exclusivo para las Islas Canarias:
Manuel F. Feria
Valentín Sanz núm. 1.

Gonocure
Inyección antiblenorrágica de seguros y positivos resultados.
No irrita, posee un gran poder bactericida y no produce estreñecidos.
Depositarlo exclusivo para Canarias
GASPAR MELENDEZ
Triana 70 y 72 y Muro 2. (Las Palmas).

The Perfection
La fábrica de Gas o más importante de la provincia. Tiene depósitos en casi todas las islas. Necesita representantes.

La Bota de París
Pelatería y manufactura de calzados finos y de todas clases.
Son los más conocidos y acreditados, por sólidos y elegantes; su clientela lo afirma y su calzado lo comprueba. Precios al alcance de todos.
San Francisco núm. 12.—Joaquín Cola Sabater.

Academia
Preparación para el Ingreso en la Escuela Normal y en el Bañillerato.
Repaso de las A. Ignoratas.
Clase especial de Latín y de Francés.
Sección de Matemáticas.
La Laguna, Alamos, 54

Automóviles FORD
Se acaban de recibir los nuevos modelos lanzados al mercado por esta acreditada marca, a los cuales se les han introducido muchas mejoras y entre ellas la de ser sus cuatro ruedas desmontables con su correspondiente Stepu.
Tenemos existencias para entrega inmediata en los tipos DOBLE FAETON y VOLTURETT de dos asientos.
Puede visitarse la exposición en esta Agencia.—Cruz Verde 10.

AVISO AL PUBLICO
Han llegado a este capital, y a precios sin competencia y en calidad los afamados vinos y coñacs de la acreditada casa de los Hijos de R. Jiménez Dávila.
Para pedidos, Hotel Colón.

Materiales para el empaquetado de frutos
Turba molida, papel de seda, papel morado, puntas de Paño, cantoneras de hierro, tela, maderas para cajas de tomates y patatas, huacales para bananas etc., de la casa JOHANNES CHUBACK & Sohne de Hamburgo. Los mejores precios del mercado.
Hernández y Marrero
Apartado 115. Teléfono 475
Santa Cruz de Tenerife

¡Deje Ud. de usar bragueros!
Retrato de C. E. Brooks
quien ha estado curando la quebradura o hernia por 30 años.
175.000
Hombres, mayores o menores, están usando mis cojines de aire, para la hernia, todas con buen resultado y muchas completamente curadas.

¡Vd. porque nó!
escribame hoy, para mi libro ilustrado «Gratis» o pase por la casa de mi representante Mr. John Nettleton (masajista inglés). Jesús Navea no 4, Santa Cruz. Consultes gratis. Horas de 12 a 1.

PERRO PERDIGUERO
Se ha extraviado un cachorro joven de raza perdiguera persona que lo haya recogido o de noticias de él en la calle de Santiago Núm. 31, se le agradecerá.

LA SUCURSAL
DE
C. CORONA
Calle San Francisco, esquina San José, frente al hotel Camacho

YA LLEGO la deseada leche condensada marca VAQUERA

De venta en todos los establecimientos de comestibles.-Para pedidos F. GUERRERO.

Daimler Motoren Gesellschaft



Camiones de Carga
Los más sólidos y de menor gasto.

Coches de Lujo
Los más elegantes.

con carrocería especial para plátanos

Para más informes:

JACOB AHLERS

Marina 31

Otto Medem y Ca.

Valencia.-Barcelona.-Bilbao.-Málaga.-Alicante

Agentes generales para la importación en España de Sales de Potasa del SINDICATO DE POTASAS de **Stassfurt (Alemania)**

Escorias Thomas, Superfosfatos, Superfosfatos concentrados, Sulfato de Amoniaco, Nitrato de Sosa, Nitrato de Cal de Noruega.

AZOPATO. Abono orgánico

Sulfato de hierro y toda clase de materias fertilizantes. Azufre sublimado, Azufre precipitado, Sulfato de cobre.

Representante General para las Islas Canarias,

JACOB AHLERS

MARINA, 31

Preios especiales para partidas importantes.

Banco Hispano-Americano

Sucursal de Santa Cruz de Tenerife

San Francisco, 6 y 8

CAPITAL: CIENTO MILLONES DE PESETAS

CENTRAL: MADRID, PLAZA DE CANALEJAS, NUMERO 1

SUCURSALES Y AGENCIAS

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Cáceres, Cádiz, Cartagena, Córdoba, Coruña, Ejea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Soria, Tarraza, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

El Banco Hispano Americano realiza toda clase de operaciones de Cambio, Bolsa y Banca, en condiciones muy ventajosas.

La sucursal de Tenerife continúa las operaciones bancarias de los señores Nicolás Dehesa y Cia., que eran a su vez sucesores de las de los señores Miller Wolfson & C.º Ltd.

INTERESES QUE ABONAMOS EN MONEDA EXTRANJERA

Cuenta Libres Cheque a la vista.	3 1/2 % anual
Cuenta francos a la vista.	3 % anual
Cuenta marcos a la vista.	2 % anual
Cuenta marcos a un año fecha.	3 1/2 % anual

Horas de Despacho: de 9 a 12 y de 2 a 4.

Exposición de pianos

SAN FRANCISCO II

Santa Cruz de Tenerife

En esta Exposición encontrará el público diversos pianos verticales y de cola, modelos de refinado y artístico buen gusto y espléndida sonoridad. Hay en Exposición piano de la famosa marca RACHALS tan conocidos y estimados en estas islas por su tono noble y melodioso y por su gran duración.

Ya ha llegado el REY DE LOS PIANOS Y EL PIANO DE LOS REYES llamado así los de la laureada marca BECHSTEIN.

También se esperan pianos automáticos a pedal y eléctricos.

Ventas a plazos desde 60 pesetas.

"Uralita"

Producto de Anuanto y cemento comprimido en planchas de diferentes colores y formas; insustituible para techados y revestimiento.

Por su impermeabilidad y ligereza es el más económico y solicitado. Representante en las islas Canarias: Rafael Martín F. de la Torre.

Apodorado en esta plaza V. Diaz Llanos Ramos y Cia.—Bethencourt Alfonso 15 (a) antes San José núm. 15.—Teléfono 561.

Instituto Llorente

Microbiológico, de Sueroterapia y Antirrábico

Clinica y Laboratorio

Primero fundado en España por el Dr. Llorente en el año 1894 Ferraz 7. Madrid.

Sueros-Vacunas-Opoterapia

Depositorio exclusivo para Canarias

Gaspar Meléndez

Triana 70 y 72 y Muro 2.—Las Palmas

Depósito en Santa Cruz de Tenerife

Maximiliano Diaz Navarro—San José 20.—Teléfono núm. 231

Bandas, Cubiertas y Cámaras para Camiones y Automóviles

Marca **HENLEY**

Reconocidas como las más resistentes al desgaste.

Representante general en las islas Canarias, Rafael Martín F. de la Torre.—Apodorado en esta plaza V. Diaz Llanos Ramos y C.º. Bethencourt Alfonso (antes San José) núm. 15.—Teléfono 561.

Alvaro Rodríguez López

Servicio fijo semanal para los puertos de La Palma, Gomera y Norte de Tenerife

Vapor SANCHO II

Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados admitiendo pasaje y carga para Santa Cruz de la Palma, Saucos, Tazacorte, Silos, Garachico e Icod.

Vapor SANTA URSULA

Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados admitiendo pasaje y carga para San Sebastián, Hermigua, Aguio, Valle Hermoso, Valle Gran Rey, Valle Santiago y Puerto Orotava.



Oldenburg-Portugiesische-Dampfschiffs-Rhederei

El día 16 del presente mes de Septiembre, saldrá de este puerto el vapor frutero alemán

OLDENBURG II

admitiendo frutos bajo y sobre cubierta para el HAVRE, ROTTERDAM y HAMBURGO.

Para más informes diríjanse a su Consignatario

Jacob Ahlers.
Marina 31.

Empresa de coches de plaza

Servicio de día.

Se prestan servicios de noche, avisando con anticipación.

Preios especiales para bodas, bautizos y viajes en erior.

Teléfonos: Parada número 11—Coche número 509.

Cerveza alemana clara marca PILSENER

de superior calidad, se vende en los almacenes de Jacob Ahlers, Marina 31.

Luis Fraga Garcia

Médico-Cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sifilíticas y venéreas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1906) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Tratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

Teléfono, 544

CLINICA OPERATORIA del Doctor A. Capote Rodriguez

Ex-ayudante de las Clínicas de Niños del Doctor Fernandez-Iruelas.

Ex-interno por oposición de los Hospitales de la Beneficencia Provincial de Madrid.

Ex-interno de las Clínicas de Operaciones de la Facultad de Medicina de Madrid.

Medicina y Cirujía general

Cura radical de hernia, apendicitis.

Operaciones del estómago, intestinos, tumores de matriz, quistes del ovario, etc. etc.

Especialidad en las enfermedades de los niños y del aparato digestivo.

Neo Salvarsan legítimo, 606 alemán

Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5

Visitas a domicilio. Asistencia a partos.

Piazza de Sto. Domingo núm. 11

Teléfono, 293

Consultorio Médico-Quirúrgico del Dr. Alvaro del Rio

Médico numerario del Hospital Civil

Medicina interna, Cirujía general, Ginecología (enfermedades de la mujer) y Sifilografía de 2 a 4 de la tarde.

Enfermedades de los niños de 4 a 5.—(Excepción los domingos).

Consultas especiales a horas convenientes.

Asistencia a partos.

Inyecciones de neo salvarsan alemán y francés.

Doctor Allart (antes Sol) número 42.—Teléfono 171.

CASA

establecida en Barcelona desea relaciones con taller importante de bordados o persona inteligente en los mismos, para mandarle trabajo.

Escribir detalles e informes núm. 254 G., Roldos y Cia., anuncios, Barcelona.

La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 67

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre, esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma, avisando solo por teléfono.

Fábrica de gas

Venta de cok

Cok grueso americano primera clase en fábrica 6 pts. a domicilio 6'50 pts.

Abonos químicos

Sulfato de amoniaco. Sulfato de potasa. Nitrato de sosa. Superfosfato de cal y de hueso. Sulfato de hierro. Abonos orgánicos. Abonos compuestos.

Preios muy reducidos. De venta: Almacenes de Andrés Lombet.

Bálsamo Lorén

El más moderno y el más eficaz para el tratamiento de las heridas y dermatosis. Aseptico-germicida y citofláctico de acción constante. Oxidante de toxinas, Fagocítico y queratolítico.

Fórmula autorizada y registrada por la Inspección General de Sanidad. Píase en todas las buenas farmacias y droguerías.

Depositorio exclusivo para las Islas Canarias.—Gaspar Meléndez, Triana 70 y 72 Muro 2.—Las Palmas s.

Cemento alemán

MARCA "Alsen Portland"

hay siempre existencia

JACOB AHLERS

Marina 31.

Se venden automóviles

Un precioso landolet, marca Napier, recién reparado, como nuevo para siete pasajeros. Un faeton de la acreditada marca Nazario, recién reparadas todas sus piezas, como nuevas, para siete pasajeros.

Para informes: Ramón Suárez, Canales 5

Automóviles Ford nuevo tipo modelo 1921

Durante la segunda quincena del presente mes son esperados en esta Agencia, el recambio de NEW YORK, varios coches de esta acreditada marca en los modelos del presente año, y entre ellos los ya conocidos VOITURETT de dos asientos.

Se ruega a las personas interesadas que tienen hecho su encargo, se pasen por esta Cruz Verde 10.

Banco Vitalicio de España

Compañía anónima de Seguros

Capital Social Ptas., 15.000.000,00

Capital desembolsado, 4.500.000'00

Reservas en 31 diciembre de 1920 comprendidos los reaseguros, 55.118.883'06

Pagado a los asegurados hasta 31 diciembre de 1920, 95.290'677'97

Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España.

Domicilio social: Rambla Cataluña, 18 y Cortes, 603—Barcelona.

Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse a

Emilio Mandillo, Alfonso XIII, 82

Delegado en Santa Cruz de Tenerife.

Viuda e hijos de Aureliano Yanes

En Las Palmas: Sres. hijos de Juan González.

Colegio de San Ildefonso

(SAN VICENTE FERRER, 63 y 65)

A cargo de los hermanos de las ESCUELAS CRISTIANAS

Incorporado al Instituto general y Técnico de Canarias

En 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

Para informes su Director

Gran exposición de medallas con imágenes

R. González.—Alfonso XIII N.º 80

Más de cien medallas en oro de 18 kilates con platino, brillantes, diamantes, perlas, esmeraldas, rubí, zafros y onxi.

"Automóviles Villavicencio"

Viajes económicos a Santa Cruz y vice versa, 8 pesetas ida y vuelta.

Se va a buscar y se lleva el pasaje a domicilio, avisando al teléfono, número 98, Calvario 62.

Compañía Trasatlántica de Barcelona (Antes A. López)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife

Servicio del mes de Septiembre de 1921

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
REINA VICTORIA EUGENIA	9	Montevideo y Buenos Aires
CATALUNA	4	Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
SAN CARLOS	1	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
MONTEVIDEO	3	Cádiz y Barcelona.
MANUEL CALVO	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanita, Curazao y La Guayra.
INFANTA ISABEL DE BORBON	15	Cádiz y Barcelona.

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche.—Alfonso XIII núm. 35.

COBRE DULCE EN PLANCHAS

Lo mejor que se emplea para forrar embarcaciones. Se sirve en tamaño corriente y a elección. Clavos y filtros propios para dichas planchas. Todo a precios ventajosísimos.

Para informes su representante

MAXIMILIANO DIAZ NAVARRO

Bethencourt Alfonso núm. 20. Santa Cruz de Tenerife

"Automovilistas"

Se ha recibido un inmenso surtido de materiales, piezas y accesorios de todas clases para Autos, Motos y Bicicletas.

Visiten Vds. esta casa, la mejor surtida de la provincia.

Acero especial para muelles de Auto

ALBERTO CAMACHO, Imeldo Seris, 70 y 72—Santa Cruz de Tenerife

La casa ALBERTO NOGUERA

avisa a sus numerosos clientes y a todos los compradores de cajas para tomates que en la próxima zatra, venderá a los más bajos precios del mercado, contando en época oportuna con un stok de más de TRES MILLONES DE CAJAS.

Tiene ya existente en sus almacenes de Tenerife y Las Palmas más de un millón de cajas.

Continuamente nuevos arribos.

Price's Patent Candle Company Ltd. DE LONDRES

Fabricantes de las renombradas velas marca "BARCO", recomiendan confiadamente a los señores compradores su JABÓN MOTEADO AZUL fabricado con materias todas de primera calidad bajo los mejores sistemas científicos modernos.

Desconfiarse de las imitaciones.

Al comprarse las velas marca "Barco" de Price, pídense también el Jabón moteado azul, marca "Barco" de Price.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DIRECTOR

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

INYECCIONES DEL 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partos.

CIRUJIA GENERAL: Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos

MEDICINA GENERAL: Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 12 y de 4 y media a 6

Consultas para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades martes, jueves y sábados a la misma hora.

Consultas para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades martes, jueves y sábados a la misma hora.

Ford

EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

Camiones

Estos chasis auto-Camiones de una tonelada, se encuentran varios en esta isla, prestando a satisfacción de sus propietarios, tanto el servicio de pasaje como el de carga, también podemos suministrar varios Chasis de momento.

Para informes completos, acudan a sus Agentes en esta Isla,

Viuda e hijos de A. Cicilia

Cruz Verde 10